

BAB II

KERANGKA TEORITIK

A. KAJIAN PUSTAKA

1. Kajian Pustaka Tentang Dakwah

a. Pengertian Dakwah

Ditinjau dari segi etimologi atau asal kata (bahasa), dakwah berasal dari bahasa arab, yang berarti “panggilan, ajakan atau seruan”.¹ Dalam ilmu tata bahasa arab, kata dakwah berbentuk sebagai “Isim Masdar” kata ini berasal dari fi’il (kata kerja) “Da’a-Yad’u” artinya memanggil, mengajak atau menyeru. Arti kata dakwah seperti ini sering dijumpai atau dipergunakan dalam ayat-ayat Al-Qur’an, seperti S. Yusuf: 33 :

وَادْعُوا شُهَدَاءَكُمْ مِمَّن دُونِ اللَّهِ ﴿١٢٤﴾ .

Artinya : “Dan panggillah saksi-saksimu lain dari pada Allah”

قَالَ رَبِّ السِّجْنِ أَحَبُّ إِلَيَّ مِمَّا يَدْعُونَنِي إِلَيْهِ ۖ وَإِلَّا تَصْرِفْ عَنِّي كَيْدَهُنَّ

أَصْبُ وَأَكُنَّ مِنَ الْجَاهِلِينَ

Artinya :

Yusuf berkata: “Wahai tuhanku penjara lebih aku sukai daripada memenuhi ajakan mereka kepadaku, dan jika tidak engkau hindarkan dari padaku tipu daya mereka tentu aku akan cenderung untuk (memenuhi keinginan mereka) dan tentulah aku termasuk orang-orang yang bodoh”.²

Dalam Al-Qur’an surat Yunus 25 :

وَاللَّهُ يَدْعُوا إِلَىٰ دَارِ السَّلَامِ وَيَهْدِي مَن يَشَاءُ إِلَىٰ صِرَاطٍ مُّسْتَقِيمٍ ﴿٢٥﴾

¹ Asmuni Syukir, *Dasar-Dasar Strategi Dakwah Islam*, (Surabaya : Al-Ihlas, 1983) h. 17

² Hasan Bisri, *Filsafat Dakwah*, (Surabaya: Dakwah Digital Press, 2009) h. 18.

2. Kajian Pustaka Tentang Syi'ir

a. Pengertian Syi'ir

Syi'ir adalah salah satu puisi lama. Syi'ir berasal dari Persia, dan dibawa masuk ke Nusantara bersama dengan masuknya Islam ke Indonesia. Kata atau istilah Syi'ir berasal dari bahasa arab yaitu *Syi'ir* atau *Syu'ur* yang berarti "perasaan yang menyadari", kemudian kata *Syu'ur* berkembang menjadi *Syi'ru* yang berarti puisi dalam pengetahuan umum¹⁷. Ada beberapa definisi syi'ir menurut para ahli yakni sebagai berikut :

1) Menurut Dr. Ali Badri

Syi'ir adalah beberapa kalimat yang sengaja disusun dengan menggunakan irama wazan arab.¹⁸

2) Menurut Luis Ma'luuf

Syi'ir adalah suatu kalimat yang disengaja diberi irama dan sajak atau qafiyah.¹⁹

3) Menurut Ahmad Hasan Az Zayyat

Syi'ir adalah suatu kalimat yang sengaja disusun dengan menggunakan irama dan sajak yang mengungkapkan tentang khayalan atau imajinasi yang indah.²⁰

Ada beberapa model syi'ir Islami di antaranya adalah sebagai berikut :

¹⁷ Nuradika Pradana Reeza, Pengertian Syi'ir Beserta Contohnya, (<http://jogoyitnan-free.blogspot.com/2011/09/pengertian-syi'ir-beserta-contohnya.html>. Diakses Tanggal 02 Mei 2012)

¹⁸ Mahfuzmi'an, pengertian syi'ir, (http://mahfuzmian.blogspot.com/2011/12/pengertian-syiir_11.html). Diakses tanggal 05 juni 2013

¹⁹ Ibid

²⁰ Ibid

- 4). Semua baris adalah isi
- 5). Bahasanya biasanya kiasan.²²

c. Tentang Syi'ir Tanpo Waton

Sering kita dengar tentang lagu “Syi’ir Tanpo Waton” yang sering dikumandangkan di masjid-masjid yang ada di Jawa Timur. Lagu “Syi’ir Tanpo Waton” adalah lagu yang diciptakan dan dinyanyikan oleh KH. Mohammad Nizam As-Shofa, Lc. pengasuh pondok pesantren Ahlus Shafa Wal Wafa, Simoketawang, Wonoayu, Sidoarjo. Beliau adalah cucu dari guru mursyid tarekat (Almarhum) *Hadhratus as-Syaikh al-Mukarram* KH. Sahlan Thalib, Krian, Sidoarjo.²³

KH. Sahlan merupakan seorang guru mursyid beberapa orang wali seperti Almaghfirullah Mbah ‘Ud Pagerwojo Sidoarjo dan juga Almaghfirullah KH. Ahmad Bahru Mafdlaluddin Shaleh Al-Mahbub Rahmat Alam (Pengasuh PONPES Salafiyah Bihaaru Bahri ‘Asali Fadlaailir Rahmah) Turen, Malang. Syi’ir ini beliau ciptakan sejak tahun 2004. Munculnya Syi’ir ini karena menjawab tantangan Islam dalam dakwahnya di era modern ini. Karena munculnya Syi’ir itu menjadi filter ditengah-tengah membuminya budaya pop dan budaya musik yang semakin meracuni pemikiran masyarakat.

²² Nuradika Pradana Reeza, Pengertian Syi’ir Beserta Contohnya, (<http://jogoyitnan-free.blogspot.com/2011/09/pengertian-syi'ir-beserta-contohnya.html>. Diakses Tanggal 02 Mei 2012)

²³ Damar Kasaenan. syi’ir tanpo waton sebagai seni penyebaran Islam (<http://seniagamaislammodern.net/wacana/2012/02/syi'ir-tanpo-waton-sebagai-seni-penyebaran-islam.html>. diakses tanggal 21 Juli 2012)

- 1) Taqwa adalah menta'ati perintah Allah dengan berharap pahala dan surga-nya dan menjauhi segala larangan Allah dengan berharap terhindar dari azab dan api nerakanya.²⁷
- 2) Menurut Hafidz Hasan Al-Mas'udi Taqwa ialah menjalankan perintah-perintah Allah dan menjauhi larangan-larangannya baik ketika sendirian atau di hadapan orang banyak.²⁸

Taqwa merupakan jalan mencapai hidayah siapa saja yang menjalankannya, pasti mendapat petunjuk. Selain itu taqwa ibarat tali yang kuat barangsiapa berpegangan dengannya pasti akan selamat.

At-Taqwa dalam Al-Qur'an mencakup tiga makna yaitu:

Pertama: Takut kepada Allah dan pengakuan superioritas Allah. Hal itu seperti Firman-Nya surat . (Al-Baqarah: 41):

وَأْمِنُوا بِمَا أَنْزَلْتُ مُصَدِّقًا لِمَا مَعَكُمْ وَلَا تَكُونُوا أُولَٰ كَافِرٍ بِهِ ۗ وَلَا تَشْتَرُوا بِآيَاتِي ثَمَنًا قَلِيلًا وَإِنِّي فَاتَّقُونَ ﴿٤١﴾

Artinya: “ Dan berimanlah kamu kepada apa yang telah aku turunkan (Al-Qur'an) yang membenarkan apa yang ada padamu (Taurat), dan janganlah kamu menjadi orang yang pertama kafir kepadanya dan janganlah kamu menukarkan ayat-ayat ku dengan harga yang rendah dan hanya kepadaku lah kamu harus bertaqwa.” (Al-Baqarah: 41):

Kedua: Bermakna ta'at dan beribadah, sebagaimana Firman-Nya yang

Artinya: “Hai orang-orang yang beriman, bertaqwalah kamu kepada Allah dengan sebenar-benarnya taqwa”. (Ali Imran: 102).

²⁷Jum'atil Fajar, dkk. Informasi kapuas <http://books.google.co.id/books?id>, diakses tanggal 4 Mei 2012

²⁸Hafidz Hasan Al Mas'udi, *Taisirul Khollaq*, Terjemahan Fadlil Sa'id An Nadwi (Surabaya: Al-Hidayah,) h.11

Ibnu Abas Radhiallaahu Anhu berkata, “Taatlah kepada Allah dengan sebenar-benarnya ketaatan.” Mujahid berkata, “Taqwa kepada Allah artinya, Allah harus ditaati dan pantang dimaksiati, selalu diingat dan tidak dilupakan, disyukuri dan tidak dikufuri.”

Ketiga: Dengan makna pembersihan hati dari noda dan dosa. Maka inilah hakikat taqwa dari makna taqwa, selain pertama dan kedua. Allah berfirman yang artinya: “Barangsiapa yang mentaati Allah dan rasulNya dan takut kepada Allah dan bertaqwa kepadaNya maka mereka itulah orang yang beruntung”. (An-Nur: 52). Para mufassir juga berkata, bahwa taqwa mempunyai tiga kedudukan:

- a) Memelihara dan menjaga dari perbuatan syirik
- b) Memelihara dan menjaga dari perbuatan bid’ah
- c) Memelihara dan menjaga dari perbuatan maksiat.

Sehingga seorang disebut muttaqin, selalu berusaha sungguh-sungguh berada dalam keadaan taat secara menyeluruh, baik dalam perkara wajib, nawafil (sunnah), meninggalkan kemaksiatan berupa dosa besar dan kecil. Serta meninggalkan yang tidak bermanfaat karena khawatir terjerumus ke dalam dosa, itulah cakupan taqwa sebagaimana dimengerti oleh salafush shalih²⁹.

b. Cirri-Ciri Orang Bertaqwa

- 1) Tingkat keimannya meningkat dibanding hari-hari sebelumnya, baik secara batin yaitu iman kepada Allah, hal ghaib, Al-Qur’an dan hari

²⁹Imaduddin Abu Hanifah, Bekal Menghadapi Kehidupan Abadi. ([Http://imaduddin-matahati.blogspot.com/2010/01/tentang-taqwa-.html](http://imaduddin-matahati.blogspot.com/2010/01/tentang-taqwa-.html)). Diakses Tanggal 30 April 2012)

luas, karenanya tidak ditujukan kepada orang dalam kapasitasnya sebagai individu, tetapi sebagai bagian dari masyarakat. Untuk mendistribusikan pesan sebanyak mungkin penggunaan teknologi merupakan keharusan. Sedangkan individu yang tidak terjangkau oleh terpaan pesan, diasumsikan tidak akan terpengaruh oleh isi pesan. Dengan adanya media penyiaran radio dalam menyiarkan lagu “Syi’ir Tanpo Waton” setiap hari maka secara perlahan masyarakat yang mendengarkan radio akan hafal dengan lagu tersebut dan memahami makna yang terkandung dalam lagu “Syi’ir Tanpo Waton” dan diharapkan dapat mengamalkannya dalam bentuk tindakan yang positif.

C. PENELITIAN TERDAHULU YANG RELEVAN

Untuk mengadakan penelitian ini, penulis telah menggali beberapa penelitian terdahulu yang relevan, diantaranya adalah:

1. Pengaruh siaran keagamaan di radio Suara Habibulloh terhadap peningkatan Ukhuwah Islamiyah pada pendengar di kelurahan tukang kayu Banyuwangi, skripsi ini di tulis oleh Fajar Trinawangsih, Fakultas Dakwah, KPI 2004. Pada skripsi ini peneliti menjelaskan hasil penelitian bahwa siaran keagamaan di Radio Habibullah tidak berpengaruh terhadap peningkatan Ukhuwah Islamiyah pada pendengar di kelurahan tukang kayu banyuwangi.

Judul ini mempunyai persamaan dan perbedaan dengan judul yang peneliti gunakan, adapun persamaannya adalah sama-sama meneliti tentang siaran keagamaan di radio untuk mengetahui

